

# El Castellano

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año II.

Diario de la mañana

Número 376

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3, 35 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

## El Castellano es el periódico más barato de la provincia

### Dos políticas

Existen en todos los partidos que actualmente se disputan en España el predominio en la opinión, dos distintas corrientes interiores, dos procedimientos diferentes y hasta contrarios que se señalan perfectamente cuando esos partidos tratan de llevar a cabo algún acto importante.

En los monárquicos como en los republicanos, se ven las diferencias, las discrepancias y las luchas que se entablan a cada paso entre sus hombres, entre los que quieren seguir la misma marcha normal, tradicional y rutinaria de los viejos partidos, acomodándose a todos los convencionalismos, prácticas y farandulerías aún en uso, y los hombres nuevos que pugnan por aplicar nuevas máximas de conducta, haciendo política de sinceridad y de franqueza, al aire libre y a la vista de las gentes, tratando de romper los viejos moldes y dando muy poco a la autoridad de los jefes, a la jerarquía de los cargos y a la organización burocrática de las agrupaciones.

Es una cuestión agena a los principios y a los ideales de cada partido; es cuestión de conducta y no de ideas, y los partidos tanto conservadores como radicales, se han visto detenidos en su marcha y quebrantados en su constitución, por los efectos de esas discrepancias de criterio en cuanto a la manera de proceder.

Las divisiones de los partidos, sus hondas excisiones, su actual estado fragmentario, no tienen otra causa. Tal vez esto consista en la pobreza de contenido ideal que suele haber en sus respectivos programas. Sus ideas son tan pocas, que acaso no puedan ser repartidas, pero sea de ello lo que quiera, el fenómeno es evidente y afecta a todas nuestras agrupaciones políticas.

Pero a ninguna tanto, y con caracteres tan señalados, como a la numerosa agrupación republicana. Entre esas huérfanas hay quien se empeña en preconizar el empleo de los procedimientos tradicionales, en imponer la autoridad de los llamados jefes, en conservar la disciplina externa, en guardar las apariencias de una penetración exterior que no existe, en mostrar respeto a todos los intereses creados, en buscar adeptos a fuerza de transacciones y vaguedades, en entrar en el juego convencional de los demás partidos miutantes y en no extremar ciertas actitudes resueltas, por aparentar un extraño sentido de gubernamentalidad, que resulta totalmente estéril.

Contra los que así piensan, están los otros, los que se hallan convencidos de que todo eso es pura monserga y de que el partido republicano no logrará éxitos duraderos, mientras no cambie, no ya de principios, sino de conducta.

Durante la campaña que la mino-

ria republicana ha hecho en el Congreso, se han dibujado bien esas dos tendencias, que acabarán por chocar entre sí, si no han chocado ya, dando al traste con la aparente vitalidad del partido, ó más bien, de la llamada Unión republicana.

De la lucha de esas dos políticas, vieja la una, y más acomodada a los modernos tiempos la otra, fácil es preveer de cuál de ellas será el triunfo.

Entre tanto, la Unión republicana habrá muerto; y seguro es que no habrá de resucitar, si sus hombres no se convencen de que los partidos modernos no pueden vivir a la antigua.

### Ecos mundiales

#### Teatro de «marionetas»

Sábase de un modo positivo que Jorge Sand, cuyo centenario se está celebrando en Nohant, sentía particular predilección por el teatro de títeres que había instalado en su domicilio y que funcionó durante treinta años para solaz y entretenimiento de los invitados.

La célebre escritora impuso nombre a cada uno de los muñecos, que ella misma vestía. Los artistas de la compañía eran: Belaudard, director de la «troupe», vestido siempre de larga levita y actor encargado de recitar siempre el prólogo de introducción; Ida, bailarina de ópera; el pirata Babazon, eterno raptor de una reclamada castellana; Belzebuth, clown chino, especialista en payasadas de todas clases; Yang-Fó, Nainvert, el príncipe polaco Rupinski, el dux de Venecia y el príncipe de Macoco.

Jorge Sand compraba a las monjas de La Chatre hilillo de oro para adorno del vestuario de la compañía. Muchas veces las reverendas madres se negaban a vender; pero la intervención del cura de Nohant allanaba obstáculos y suavizaba asperezas.

«No va a misa—decía el buen sacerdote refiriéndose a Jorge Sand;—pero es bueno con los pobres. Además, me da boj para el domingo de Ramos, y flores para la fiesta del Corpus.»

#### Automovilismo en China

El automovilismo se impone. La misma China, nación refractaria a toda innovación, y en la cual las tradiciones son verdaderas razones de Estado, no ha podido sustraerse a la invasión de los automóviles.

Actualmente se están construyendo en una casa alemana 16, encargados de China.

Tres de ellos son para la familia Imperial, los restantes, para diferentes personajes de la corte.

Los destinados al Emperador, la Emperatriz consorte y la Emperatriz madre están lujosamente adornados de peluche amarillo, recamado de sedera del mismo color. Tienen un solo asiento, pues nadie puede sentarse al lado del Emperador del inmenso país del dragón de oro.

Los 13 automóviles restantes son todos rojo, y están asprovistos de los adornos de los anteriores, diferenciándose muy poco en la forma de los ómnibus europeos.

#### Arte italo-bizantino

Se ha constituido en Roma un Comité para organizar una Exposición de arte italo-bizantino, que se celebrará de Marzo a Junio de 1905, en el histórico castillo Roveriano, con motivo de las fiestas del centenario de la abadía de Grottaferrata.

El ministro de Instrucción de Italia ha aceptado el patronato de la Exposición, enviando una carta a la Comisión organizadora, dándole las gracias por la distinción de que le ha hecho objeto.

### La historia al día

EFEMÉRIDES

14 de Agosto 1385

Batalla de Aljubarrota (Portugal)

Los esfuerzos de D. Juan I de Castilla para que los derechos de su mujer Doña

Beatriz, a quien correspondía ceñir la corona de Portugal, fueran allí reconocidos y respetados, quedaron estériles mucho más desde que se vio precisado a levantar el campo por los estragos que estaba causando una epidemia. (Cuando pasado el peligro volvió a invadir el reino, tuvo conocimiento de que las Cortes de Coimbra habían proclamado por sucesor en el trono al Maestro de Avis, acuerdo que naturalmente contribuyó a hacer más encarnizada la lucha. Comenzó el ejército castellano por tomar a Celoriz y quemar el arrabal de Coimbra, pa ando después a Leiria. Con dirección a este punto se encaminó también el de los portugueses, reforzado con tropas inglesas y gacónas, y cerca de Aljubarrota se avistaron y trabaron un sangriento combate en el que al caer de algunos historiadores perecieron 10.000 castellanos, con sus principales capitanes. Tan desastroso resultado fué debido a las ventajosas posiciones de los vencedores y a que la falta de salud de nuestro monarca le impidió alentar a sus huestes a la vez harto estenuadas y hambrientas además. Envejecidos los soldados del Maestro por el éxito alcanzado, se atrevieron a avanzar hasta nuestro territorio pero no tardaron en arrepentirse de su audacia. Finalmente el tratado de paz que en 1387 se ajustó en Troncoso, restableció la amistad entre ambos reinos.

(Prohibida la reproducción.)

### Telegramas de anoche

Madrid, 13 11:30 n.

#### Mitines

Se han celebrado los once mitines que estaban anunciados.

Se ha impedido hablar en ellos de los mártires de Alcalá del Valle, ni leer periódicos donde se insertan relatos ó denuncias de los mismos.

Por tratar de esto, fueron suspendidos y disueltos seis de los que se estaban celebrando, deteniéndose a varios de los concurrentes.

#### Almirante ruso muerto

Un telegrama de Chifu dice que en el combate naval del miércoles, pereció el jefe de la escuadra rusa de Puerto Arturo almirante Vitgent.

#### Los viajes del Rey

El ministro de la Gobernación insiste en afirmar, que todo cuanto se diga respecto a los viajes del Rey, es prematuro pues no hay nada resuelto hasta ahora de un modo oficial.

#### Protesta

Informes de Washington dicen que el Japon protestara de la autorización concedida a los buques rusos para hacer carbon en el puerto chino Kiaotchau.

#### Barcos a pique

Despachos de San Petersburgo dicen que durante el combate naval último, fueron a pique el barco ruso «Patida» y otros dos cruceros de la misma nación.

GARCIA-PLAZA.

### Crónica ligera

#### Los pequeños filósofos

«Azorin» ha sido víctima de los policías de Ontaneda.

«Por qué ha sido víctima «Azorin?» ¡Ah, señores, hay cosas profundamente extrañas, profundamente grises. «Azorin» ha merecido su desgracia.

«Azorin» ha causado muchas víc-

timas también. Han sacado a relucir sus tonterías muchos tontos, sus vaciedades muchos hueros, sus cosas infantiles muchos niños... Y «Azorin», tiene la culpa.

Ha inundado de capas azules los hombros de sus imitadores; ha suprimido muchos bigotes de rostros virginales; ha hecho terribles revoluciones, de linfáticas criaturas, y ha convertido grandes aptitudes en simples memadas.

Las pob acciones viejas y anodinas se han llenado de recuerdos y grandezas; los idilios de las mo'listillas, de tristezas amargas y de recuerdos opacos.

Y «Azorin», tiene la culpa de que les suenen a sus imitadores, pausadas y graves, las campanas de la Colegiata. Las de las monjas, es sabido que tintinean puras y argentinas como voces de niños ó arrullos de enamerados.

Además, la pequeña filosofía del pequeño «Azorin», ha parido un enjambre de pequeños filósofos. Seres que toman en serio sus penas de muchachos, que han adoptado su pose de aburridos y superiores y que se han acostumbrado a ver, desde la lectura de *La Voluntad*, la profunda filosofía de las cosas.

Estos pequeños filósofos no tienen nunca novia, ni fuman, ni beben licores fuertes. Se cuidan mucho del vestido, en este país donde solamente los sastres hacen señoritos. Y en cuanto al amor, no les preocupa la muchacha que no ha perdido la virginidad, sino aquella otra que, arrojada en el arroyo, puede recuperarla gracias a los versos azules y a los ojos en blanco del amante.

¿A qué, pues, protestar de lo ocurrido al pobre «Azorin?» Yo quisiera que nos charlase ahora, disculpándose y pegando a sus tontos imitadores.

A los imitadores de la capa azul.  
JORGE DE ALBA.

### Para los alumnos de MEDICINA

La Gaceta publica dos reales órdenes, referente una a matrículas y la otra al pago de los derechos de prácticas establecidos para los alumnos de la Facultad de Medicina.

Decese así:  
«Su majestad el rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer que continúe subsistente y se aplique desde el curso próximo lo dispuesto en el párrafo segundo del artículo 7.º del real decreto de 29 de Julio de 1900, debiendo por tanto, los alumnos no oficiales, desde 1.º de Octubre venidero, hacer sus matrículas con sujeción a lo que en el mismo se precepía, y disponiendo al propio tiempo, de acuerdo con lo propuesto por el Consejo de Instrucción pública en pleno, que en lo sucesivo los alumnos oficiales que hayan sido suspensos en una ó dos asignaturas de un grupo ó año, pueden matricularse en ellas y en las del grupo siguiente inmediatamente, guardando en el exámen el orden de prelación establecido en los planes de estudios vigentes.»

«Su majestad el rey (q. D. g.) ha tenido a bien declarar que los derechos de prácticas establecidos para los alumnos de la Facultad de Medicina por real orden de 16 de Febrero

de 1901, debe antisfacerse no solo en las asignaturas que se expresan en el artículo 1.º de la citada real orden, sino también en las que han sido aumentadas desde aquella fecha en los estudios de la Facultad de Medicina y tengan sus correspondientes prácticas.

### El viaje a Figueras

En el tren mixto de S. F. P. de ayer tarde, emprendieron el viaje los excursionistas salmantinos que se dirigen a la bonita playa de Figueras, con la sana intención de aspirar las suaves brisas del mar y de remojarse sus abrasados cuerpos en las saladas olas del Océano.

Próximamente trescientos fueron los billetes expendidos en la Estación, de los que setenta y nueve eran de 2.ª clase.

Entre los que marchaban al vecino reino, recordamos a los señores de Candelas, Purón y familia, nuestro compañero de redacción señor Castro y señora, Martín Gomez, Alcarreño y otros que sería prolijo enumerar.

Los excursionistas iban poseídos de la mayor alegría.

### AL VUELO

Hasta los curas quieren guardar la vida y la persona del señor Maurra, sirviéndole de policía.

Es natural. Pero en ese oficio, los curas lo hacen tan mal, como los polizontes verdaderos.

El párroco bañista de Ontaneda, creyó haber descubierto un anarquista, y en efecto; el detenido resultó un hombre pacífico, otro Azorin, im plume, es decir, que no escribe.

Cuando se trate de algún nuevo Angiolillo, ó de algún nuevo Artal, ténganlo ustedes por seguro, no lo descubrirán, ni los curas.

El Ayuntamiento ha resuelto ya la cuestión del pan y de la carne, ó mejor dicho trata de resolverla (porque hasta que la resuelva!...

Bueno sería que ahora se ocupase de la del agua. La que bebemos es mala y escasa. El Tórnes está imposible y sin embargo no tenemos otro recurso, que beber la especie de chocolate que nos proporcionan sus cadozos.

Verdad es que el Alcalde ha dispuesto que se filtre por entre sacos de arena el agua que ha de ser elevada al depósito; pero siempre resulta que lo que tomamos es veneno filtrado.

Y el municipio no querrá que nos vayamos envenenando todos y quedando en seco.

### De Ciudad-Rodrigo

A las ocho de la mañana de hoy 12 del corriente, y en la parroquia de San Isidro, celebróse el proyectado enlace de la distinguida y simpática señorita Concha Torres Ruano, hija del difunto Secretario de este Ilustre Ayuntamiento don Ramón (q. e. p. d.) y de doña María, con el bizarro y pundonoroso teniente coronel retirado don Luis Alvarez Prieto.

Lucía la novia en tan solemne acto, un valioso y preciosísimo vestido negro de ceremonia, con broches y encajes, ostentando en su pecho la simbólica flor y la envolvía blanco tul contrastando con el caracter sencillez, el recato y la dulzura que le son peculiares cualidades que la han granjeado el aprecio y la consideración de todos cuantos la han tratado. Vestía el novio el honroso uniforme de su empleo y ostentaba en su pecho varias condecoraciones.

Fueron padrinos D.ª Caridad Ruiz no de Aparicio y don Carlos Muñoz

Butrón, capitán de infantería y amigo íntimo del novio.

Asistieron en el doble concepto de invitados, por parte de éste, el comandante don Fabian Rubio Fernández, el segundo teniente don Julio Urdián Diego y don Angel Salgado Maréx, y sus respectivas señoras doña Concha López, doña Aurora López y doña Visitación Pinedo, y por parte de la novia, don Felipe Domingo Ginés, don Juan Aparicio López, don Celso Torres Nafria, don Lorenzo Roldán de Palacios, don Julio Torres Ruano y sus familias, como así mismo muchas personas más que sentimos no recordar y las cuales en su mayor parte aparecen en la siguiente lista de

## Regalos

Un variadísimo y rico ajuar blanco, regalo de la madre de la novia.

El vestido de ceremonia y otro negro completo con sombrero, una magnífica sombrilla de encaje, un abanico de nácar, un hermoso aderezo de brillantes y perlas haciendo juego con la preciosa pulsera del pedido que es toda de brillantes, regalo del novio.

Un pañuelo de encaje de doña Loreto Dominguez.

Otros tres de las señoritas de Sanjurjo Camino de mesa con encaje inglés de las señoritas de Valcarlos.

Un estuche con dos cubiertos de don Francisco León.

Dos ídem de don Manuel Rodrigo.

Un estuche precioso para frutas de don Felipe Torroba.

Otro de cuchillos de postre de la señorita Luisa Unceta Gutierrez.

Otro de doña Aurora López de Urdián.

Dos cuadros de comedor, en bronce, de don Angel Salgado.

Dos ánforas del señor Juez de 1.ª Instancia.

Un galletero de cristal de la señorita Manuela Lemuz.

Un estuche de cubiertos de postre y figuras de chimenea de María Torres, hermana de la novia.

Una ponchera de cristal de doña Nicolasa Marcos.

Un abanico negro de gasa y lentejuela de doña María Paz Osorio.

Una mesa targetero de don Lorenzo Roldán.

Un estuche con dos servilleteros de plata don Fabián Rubio.

Uno ídem con cubiertos de postre doña Purificación Dominguez.

Un juego de chocolate de la señora viuda de don Francisco Dominguez.

Una vajilla de don Carlos Muñiz.

Un devocionario de la señorita de Jorge Pando.

Un rosario de oro de doña Dolores Torres.

Un galletero de don Luis Taravilla y señora.

Dos marcos de retrato modernistas don Enrique Cuadrado y señora.

Un estuche con trinchante y ensaladera de doña Gertrudis Aparicio.

Hueveras decoradas de don Eladio Dominguez.

Un estuche con dos cubiertos de don Ladislao Luna.

Otro ídem de las señoras de Ibarra.

Otro con cuchara y caza de plata de don Felipe Domingo.

Id. piel de Rusia filete de oro, targetero y monedero de don Luis Sánchez Arjona.

Otro estuche con seis cuchillos de postre de doña Nieves Tejedor. Otro estuche de cubiertos de la madre de la novia.

Los invitados fueron obsequiados con una espléndida comida que sirvió con el buen gusto y esmero con que sabe hacerlo don Angel Salgado Mario.

Reciban nuestra más sincera enhorabuena los recién casados, á quienes de seamos todo género de felicidades.

El Corresponsal.

## UN INCENDIO

El señor gobernador ha recibido una comunicación de la guardia civil de Seguros participando que el 9 del actual se inició un incendio en el monte «Codorno», propiedad de varios vecinos del pueblo de Arroyo-muerto, quemándose tomillos, jaras y brezos en una extensión de terreno de unas tres hectáreas.

De las diligencias practicadas por la benemérita, resulta intencionado el incendio y autores del criminal hecho, David Hernández y Basilio de la Iglesia de 20 y 24 años y vecinos de dicho Arroyo-muerto, los cuales han sido puestos á disposición del juzgado correspondiente.

Las pérdidas materiales son de poca importancia.

## Crónica científica

Sumario: *La boca—Estufa de cultivos.—Bocas que huelen mal.—Nido y portal.—Las que pueden veir.—Polvos y licores.—Lo que se debe usar*

¿Cuál dirán ustedes que es el sitio de nuestro cuerpo más favorable para el desarrollo de microbios? Aunque los poetas no lo crean, el terreno más abonado para vivir haciendo de las suyas una gran variedad de parásitos, es la boca.

Esas boquitas de piñón, de corales, de perlas, frescas, y no sé cuántas cosas más, son verdaderas estufas de cultivo capaces de competir con las mejores acondicionadas de los laboratorios. Todo lo que necesitan esos microscópicos enemigos del organismo humano, lo encuentran en la boca más diminuta de la dama más hermosa. Tienen calor apropiado, puesto que la temperatura de la boca es en invierno y en verano de 37 á 38 grados; humedad que se la proporciona la saliva; tranquilidad en los repliegues de las encías, la bóveda palatina y toda la morfología en general. Los alimentos no les faltan por que además del abundante sarro de muchos dientes, tienen los restos de nuestra propia alimentación, que se quedan entre la dentadura.

El doctor alemán, Miller, contó y llegó á clasificar nada menos que 30 especies de microbios que hacen de la boca un nido nauseabundo si se tiene en cuenta que entre ellos vive nada menos que el *bacterium fetidum* de Rosabach, que es propio de los pies, á quienes comunica el hedor característico é insoportable.

Esta es la causa muchas veces de la fetidez de aliento que nos hace alejar de la persona que la padece.

Como si no fueran suficientes estos molestos vecinos en la boca, ésta se encuentra en la necesidad de ser el portal por donde penetra la mayoría de los microbios que nos invaden para producirnos muchas enfermedades, como la tuberculosis, y la fiebre tifoidea. Estos solo pasan sin detenerse, pero en cambio los treinta batallones destinados á la cavidad bucal, aprovechan la más ligera resquebrajadura de la delgadísima capa de esmalte que cubren los dientes; penetran por la brecha irradiando las clavículas dentarias; labrándose lentamente caries, y abriendo túneles microscópicos en todas direcciones, cuyos tabiques acaban por romperse formando multitud de galerías, hasta convertirlas en verdaderas cavernas.

De este modo, después de algún tiempo, las preciadas perlas admiradas en las mujeres que pueden veir, conviértense en asquerosos raigones que les obligan á tener la boca cerrada para no enseñar aquella podredumbre.

Como prueba de la verdad de estas teorías de Miller, éste ha llegado á producir la carie artificial, introduciendo algunos microbios en una muela sana.

Para salvar la dentadura de estas asechanzas, no bastan polvos y licores dentíficos. Los primeros, destinados á blanquear los dientes, suelen tener cochinilla ú otra materia colorante rojiza que al subir el tono de las encías hace por contraste aparecer más blancos los dientes.

Los licores son, en efecto, convenientes, pero solo como enjuagatorio para hacer salir las partículas de alimentos que quedan en la boca. Si se quiere conseguir lo que no logran los específicos, tómense las mismas medidas antisépticas que para precaver una epidemia, procurándose una desinfección constante y eficaz. Esto se logra lavándose la boca por la mañana, después de cada comida y al acostarse, pues durante el sueño es cuando se encuentran en mejores condiciones nuestros enemigos, por la mayor fermentación de las sustancias contenidas en la boca y la mayor tranquilidad.

Úsese para este colutorio la esencia que más agrade, pero en una solución fenicada ó muy tenuemente sublimada y como polvos dentíficos, los mejores y más baratos son los de bicarbonato de sosa, que además de blanquear muy bien los dientes, no dejan entre ellos resto alguno, puesto que es soluble en el agua que sirve para enjuagarse, condición altamente laudable que no tienen los pol-

vos que pomposamente se anuncian y que suponiendo que contengan carbón ó quina, siempre dejan residuos imposibles de separar.

DOCTOR OX.

## Tercer Congreso agrícola Regional DE CASTILLA LA VIEJA

Señores inscritos últimamente como Congresistas:

Terradillos.—Don Teófilo García Martín.

Cespedosa.—Don Juan Martín Gil, don Reyes Prieto Martín y don Luis Romo Gómez.

Pedrosa.—Don Aurelio Rodríguez Gómez y don Manuel Conde González.

Salamanca.—Don Adolfo Parada Martín, don Bernardo García Polo, don Isidoro Polo Romo, don Jesús Martín García, don Matías Romo, don José Rodríguez, don José Romo Jarrín, don Julián Romo Polo, don Manuel Velasco, don José Manuel Méndez, don Manuel Martín González, don Pedro Romo García, don Rogelio Parada, don Santiago Hernández, don Manuel Martín González, don Rafael González Cobos (Abogado), don Luis García Ladevese, don Antonio Polo Romo, don Angel Martín de Arcos (Abogado), don José María Garrote, don Ignacio González Cobos y don Enrique Esperabé Arteaga.

Tordillos.—Don Juan Martín y don José Antonio Ciudad Miguel.

Villoruela.—Don Benito Sánchez. Villoria de Buenamadre.—D. Manuel Cesáreo Angoso.

Forfoleda (Santibáñez de Cañedo).—Don Luis García, don José Rodríguez y don Sigifredo García.

Vitigudino.—Don Alfonso Aparicio, don Ignacio Rodríguez, don Rogelio García, don Manuel Martín Gimenez, don José Sardon López y don Manuel Herrero Sardon.

## Polsa de Madrid

Cotización del día 13

FONDOS PÚBLICOS	Día 12	Día 13
4 por 100 interior.....	76,95	77,00
Amortizable 5 por 100.....	97,90	98,00
Ídem serie de 500 pesetas.....	97,90	98,00
5 por 100 amortizable (carpetas provisionales).....	.....	.....
Banco de España.....	476	476
Banco Hispano Americano.....	000	300
Compañía de Tabacos.....	000	41
Cédulas hipotecarias al 5 por 100.....	000	000

CAMBIOS.	Paris, á la vista.....	39'05
Londres.....	37	34'82

## Sección Oficial

### De la Gaceta

Gracia y Justicia.—Real decreto nombrando á don Francisco Calvente para la plaza de teniente fiscal de la Audiencia provincial de Cáceres.

Guerra.—Real orden resolutoria de una consulta promovida por el comandante general del cuerpo y cuartel de Inválidos sobre el abono de devengos á las clases é individuos de tropa en expectación de retiro ó ingreso en Inválidos.

Hacienda.—Real decreto disponiendo que el ordenador de Marina, D. Rodrigo de San Román, desempeñe el cargo de interventor de la ordenación de pagos del ministerio de Marina.

—Real orden estableciendo la habilitación de la aduana de Vinaroz.

## Periodista

### reservado

Ayer publicó «El Adelanto», la noticia de que el señor Meca dejaba de formar parte de la redacción de «El Porvenir».

Aunque la noticia no podía parecer dudosa á los que en estos días hayan leído el diario republicano, no quisimos reproducirla sin comprobar antes su exactitud, y al efecto hablamos ayer mismo con el periodista aludido, quien se manifestó disgustado de que se hubiera hecho pública su resolución de abandonar la redacción de «El Porvenir», pero confirmando la verdad de la noticia publicada.

El señor Meca se mostró reservadísimo sobre las causas que hayan

motivado su determinación. No hablaré—nos dijo—de semejante cosa, á menos de que se me obligue á ello por que no quiero dar pábulo á las discordias y escisiones del partido. He hecho en «El Porvenir» cuanto he podido con la mayor buena fé y entusiasmo; no dejo aquellas tareas sinó con cierto sentimiento; pero á eso me obligan las circunstancias.

Respetando la reserva del señor Meca nos despedimos de él comprendiendo que seguramente tendrá muy buenas razones para guardar silencio.

Entre tanto la noticia, como se vé, queda completamente comprobada.

## De Peñaranda

Se dice que el señor Gobernador civil de la provincia visitará esta villa el día 15 respondiendo á la cortés invitación que le ha hecho el Ayuntamiento y á los deseos del vecindario.

Por no haber llegado la compañía cómica lírica que dirige el señor Angolotti, estará cerrado el teatro de Calderón en las próximas fiestas.

La cosa es muy extraña pues no recordamos cuando haya sucedido otro tanto.

Lástima es que espectáculo tan culto falte en el programa de festejos de esta villa.

El Corresponsal.

## Un detenido

Ya recordarán nuestros lectores, que un sujeto llamado Plácido Guzmán fué detenido hace unos 15 días en el Arrabal del Puente, cuando desde San Martín del Castañar, donde reside, se dirigía á esta capital para asistir en el siguiente día á un juicio oral en el que figuraba como procesado.

Registrado por los guardias municipales en el momento de la detención le fueron recogidas una pistola y una navaja é interrogado para qué las llevaba manifestó que habiéndole amenazado de muerte uno de los testigos en aquel juicio se había provisto de ellas para su defensa.

Como previsión fué encerrado en el calabozo hasta la mañana siguiente á la de su detención, día en el que se celebraba el juicio de su referencia, pero no porque se creyera, en verdad, que fueran totalmente ciertas sus afirmaciones.

Sin embargo; estas eran veraces y lo demostró el hecho de que hallándose procesado y testigo—éste llamado Sebastián Martínez—el día 3 en el pueblo de San Pedro de Rozados Plácido disparó el arma de fuego contra Martínez hiriéndole siquiera no, de gravedad y desapareciendo después de cometido este hecho punible.

Encomendada á la guardia civil la busca y captura de este delincuente, según comunica hoy al gobernador civil la pareja que se halla de puesto en Terrubias el Plácido Guzmán ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado de instrucción de esta capital que es el que instruye las oportunas diligencias.

## El día religioso

### SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 15.—Lunes.—La Asunción de la Santísima Virgen; San Alipio, obispo; San Esteban, Rey y San Estanislao de Kostka, jesuita.

Catedral.—A las nueve y media misa solemne y sermón á cargo del M. I. señor Chantre, doctor don Francisco Jarrín. A las horas anunciadas prosigue la novena á San Roque.

Parroquia de la Purísima Concepción (M. M. Agustinas).—Termina la novena á San Roque.

Parroquia de San Martín.—Termina la novena á San Roque.

Iglesia de San Milán (Siervas de María).—Termina la novena á la Santísima Virgen. Los cultos de este día serán aplicados á intención de doña Vicenta de Antonio, viuda de Charro, siendo orador sagrado, don Jesús Calvo Esribano.

## LOCALES

Ha sido nombrado Diputado del Hospital nuestro querido amigo el Párroco de Sancti spiritus, Dr. D. Juan Francisco Penalvo.

En poder del Ayuntamiento de Villares de Yeltes se encuentra depositado un novillo bravo, como de tres años,

pelo negro, que se ha hallado entre el ganado de aquel pueblo, sin que se conozca su procedencia.

La Delegación de Hacienda ha nombrado Administrador Subalterno de bienes nacionales de Alba de Tórmes, al vecino de Pedrosillo de los Aires don José Manuel Sánchez.

Ha sido nombrado oficial de 2.ª clase, primero de la Administración de Hacienda de esta provincia, don Jesualdo Dominguez, quien hasta ahora veula desempeñando el cargo de Depositario-pagador de la Delegación de Hacienda de Oviedo.

A los nueve años de edad ha fallecido en esta capital la niña Amelia Corbo Encinas, hija de nuestro buen amigo don José, empleado en la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Ante el Juez municipal de Peralejos de Abajo ha sido denunciado el vecino del mismo pueblo Manuel Cuadrado, por hallarse dedicado á la caza sin licencia. Le fué recogida una escopeta.

Como autor del hurto de dos reses vacunas en término de Espeja, ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado municipal de Gallegos de Argañán el vecino Agapito Patino.

Reclamado por el Juzgado de instrucción de este partido, ha ingresado en la cárcel de esta capital Diego Martín Veloz, industrial en Pedrosa.

Al ser detenido faltó de palabra y quiso agredir á la guardia civil.

La Administración de Hacienda comina con la multa de 17'50 pesetas á todos los Ayuntamientos de esta provincia que dentro del término de ocho días no hayan remitido certificaciones de los pagos efectuados durante el segundo trimestre de este año.

Ha sido detenido en Palacios Rubios un hombre llamado Marcos Hernández, por haber maltratado bárbaramente á una anciana, vecina de aquella localidad.

Ha sido nombrado ecónomo de la parroquia de Santa Elena, de Ledesma, el Licenciado D. Manuel Vicente Martín.

Hoy domingo se efectuará en Madrid una gran novillada, lidiándose seis toros, desecho de tiento, de la ganadería de don Juan Muriel, de la provincia de Salamanca, por los aplaudidos diestros Regaterín, í laterito y Mazzantino.

Durante el mes de Julio fueron enterados en el Cementerio 81 cadáveres; proceden del Hospicio, 27; Hospital, 1; Asilo de ancianos, 2; población, 20 párvulos, 28 adultos y tres fetos.

Ayer se posesionó de la capellanía del Hospital D. Vicente Oca.

Ha salido para Gijón, acompañado de su familia, el conocido industrial don Angel Madrugá.

Para ir cómodo sin tener averías y evitarse accidentes desagradables, usar siempre bicicletas de primer orden. Véase el anuncio de Lázaro Bartolomé inserto en 4.ª plana.

## Por telégrafo

Servicio especial de EL CASTELLANO Madrid, 14. Varias horas.

## Invitación

La Comisión de médicos titulares ha visitado en San Sebastián al presidente del Patronato señor Canalejas, para invitarle al banquete que tratan celebrar el día 28. Canalejas ha aceptado.

## Una interview

Acabo de celebrar en Sigüenza una interview con el conde de Romanones quien me ha dicho: que su conferencia última con el señor Morret no tuvo importancia; que este viajó por el mediodía de Francia, pero que no visitará á Villaverde; que la fusión del marqués de Pozo Rubio con don Segismundo es imposible, que significaría un gran retroceso en las ideas del señor Morret. Además—añade—Villaverde no puede inspirarnos confianza. Ahora quiere que se discuta lo del saneamiento de la moneda y él huyó cuando iba á discutirse. Villaverde no hará nada de provecho.

Cree también que Maura no abandonará la cuestión del concordato hasta el próximo Enero, ya que en el Congreso la oposición será rudísima.

## Embajador fallecido

El ministro de Estado ha recibido un telegrama anunciándole el fallecimiento del señor Gutiérrez Agüera, nuestro embajador cerca del Vaticano, acaecido poco después de llegar al balneario de Lerico, cuyas aguas le habían recomendado los médicos.

Esta muerte ha afectado mucho al ministro de Estado, pues le unía gran amistad con el distinguido diplomático.

El rey y los ministros han enviado telegramas de pésame a la viuda.

## Firma regia

S. M. el Rey ha firmado concediendo varios indultos de penas leves; ascendiendo a general de brigada de artillería de Marina a don Maximiliano García y otros varios ascensos en el cuerpo de contadores de fragata.

## Habla Sánchez Guerra

El ministro de la Gobernación al recibir esta mañana a los periodistas, les manifestó que hoy sería enviado a San Sebastián para la firma de Su Majestad un decreto para la aplicación de la ley de reformas en Madrid.

El señor Sánchez Guerra habló del descanso dominical, insistiendo que en breve se publicaría en la *Gaceta*, pero que antes quería terminar el estudio de todo el reglamento, especialmente de la parte que se refiere a los toros y tabernas, pues deseaba que inmediatamente de su publicación se cumpliera sin dudas de ningún género.

## Desastre naval

Dispersos todos los barcos rusos, no les queda otro remedio que caer en manos del enemigo o sufrir el desarme los refugiados en puertos neutrales, a menos que los alemanes violasen las leyes de la neutralidad, en cuyo caso Inglaterra apoyaría al Japon.

## Más detalles

Aunque incompletamente, se conoce la situación de los barcos dispersos de la derrotada escuadra.

El «Askold», después de una lucha que duró desde las diez de la mañana del miércoles hasta las cinco de la tarde del mismo día, logró refugiarse en el puerto de Woosung, cerca de Saughai, habiendo tenido doce muertos y cincuenta heridos. El destroyer «Reshitelny», cuya trágica captura en Chefú es conocida, será entregado por los nipones al Celeste Imperio.

El acorazado «Cesarevitch», el crucero «Novit» y otro barco que se refugiaron en el puerto alemán de Kiaochao, serán desarmados, pues las autoridades han recibido instrucciones para conservar la más absoluta neutralidad.

El destroyer «Grossowoi» refugiado en Saughai, a donde se dirigen también otros tres barcos más, correrán la misma suerte.

El «Retvisan», «Povieda» y algunos otros barcos que han regresado a Puerto-Arturo, no les queda otro re-

medio que sufrir el mortífero fuego de las baterías de la colina del Lobo.

Por el número de bajas conocidas del «Askold» se deduce que las bajas totales de los rusos han debido ser enormes.

Según parte oficial, los japoneses tuvieron 170 bajas, siendo insignificantes las averías de sus buques y resultando falsa la noticia de la destrucción de un acorazado japonés.

## Consecuencias de la huelga

En Bilbao ha ocurrido una reyerta entre los esquirols y los panaderos huelguistas, resultando dos de los primeros heridos a pedradas.

Los agresores han sido presos.

## Un asesinato

Dicen de Lérida que en el vecino pueblo de Ysona ha sido asesinado el Presidente de aquella Juventud republicana, atribuyéndose el hecho a venganzas políticas.

## Otro muerto

Ha fallecido a consecuencia de embolia el distinguido profesor del Conservatorio don Antonio Lopez Almagro.

## Aclarando el misterio

Según noticias publicadas en la prensa alemana, el Zar encontró días pasados sobre su mesa de despacho, un manifiesto de los revolucionarios, en el que se explicaba las causas del asesinato del ministro ruso Plehwe y anunciando que igual suerte reservase a cuantos impidiesen a la nación verse libre del despotismo.

Se dice que el gobernador del Palacio Imperial ha sido relevado de su cargo a consecuencia de este incidente.

## Una tormenta

Dicen de Villanueva del Arzobispo que fué ayer tan grande la tormenta que descargó sobre aquella población que los daños han sido de importancia.

Varias chispas mataron más de quinientas cabezas de ganado, destruyendo también muchos pinos.

Se ignora si ha habido desgracias personales.

## Conquista de los japoneses

Un telegrama de Tokio dice que los japoneses han logrado conquistar los fuertes de Pahochú y Tioyutsi, situado este último a seis kilómetros de Puerto-Arturo.

encuentran en vidas de santos y de héroes, horas de ceguera, de turbaciones, de debilidades. El ilustre tarasconés no se vió de ello menos exento que otro, he ahí porque durante dos meses, olvidándose de los leones y de la gloria, se embriagó de amor oriental y se durmió, como Aníbal en Cápua, el arrullo de las caricias de la blanca Argel.

El valiente había tomado alquilada en el centro de la población árabe una linda casita indígena, con patio interior con plátanos, frescas galerías y cristalinas fuentes. Vivía allí, lejos de todo bullicio, en compañía de su morita, moro él también de cabeza a piés, chupando todo el día su boquilla y comiendo dulces con almizcle.

Tendida en un diván frente a él, con la guitarra en la mano, Baia punteaba en ella aires monótonos, ó para distraer a su señor, balanceábase bailando la danza del vientre, sosteniendo en sus manos un espejito en el cual se contemplaba sus blancos dientes haciendo lindísimos mohines y gesticulaciones.

Como la dama no sabía una palabra de francés, ni Tartarín una frase de árabe, la conversación languidecía á veces y el parlanchín tarasconés tenía sobrado tiempo para hacer penitencia de la intemperancia de lengua, de lo que se había hecho tan culpable en la farmacia de Bésuquet y en casa del armero Costecalde.

Sin embargo, esa penitencia no estaba desprovista de encantos, y resultaba como un *splín* voluptuoso lo

## La huelga de Vinaroz

En Vinaroz los obreros asociados continúan ejerciendo presión sobre los esquirols. Las mujeres y niños siguen apedreando las casas de los obreros no federados y la benemérita no descansa en la tarea de evitar coacciones y disolver grupos.

## Por unos higos

El guarda del Convento de Barcelona (Málaga) sorprendió en la huerta a un desconocido robando higos chumbos, y al tratar de detenerlo, el ratero se resistió entablándose una lucha resultando el guarda muerto a consecuencia de 17 puñaladas.

## Choque de barcos

Al entrar ayer en el puerto de Barcelona el vapor «Menorquin» chocó con el Cañonero «Ternerio» de servicio en aquellas aguas, resultando este último con averías de alguna importancia en las planchas del costado de estribor.

GARCIA-PLAZA.

Est. tip. de Almaráz y Comp.ª

## La Unión y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

40 años de existencia

Seguros sobre la vida  
Seguros contra incendios  
Subdirector en Salamanca, D. Segundo Hernández Iglesias.

## San Eloy

Conde de Romanones, 33 (antes Librero.)

Academia de 2.ª enseñanza  
y año preparatorio de Facultad director

Don Julián Palencia Humanes

Bibliotecario

por oposición de la Universidad

Esta Academia no ha obtenido un so-

lo suspenso en los exámenes que verificó y consiguió un cuarenta y cinco por ciento de notas.

Existen seis vacantes de pensionistas de 2.ª enseñanza y se crean seis plazas de Facultad.

Limitación en el número de alumnos.  
Se admiten medio pensionistas y externos.

Se vende una casa en las Peñuelas de San Blas. En esta imprenta informarán.

## Academia-Colegio de San José

Alumnos internos y externos de Universidad e Instituto.

Este Colegio es el que ha obtenido mayor número de Sobresalientes y Notables en los últimos exámenes.

Para informes al Director don Gabriel Diaz. Conde de Romanones, 7 (antes Libreros), Salamanca. 2-3

## Centro-Pensión Mañes

para alumnos oficiales de las Facultades e Instituto  
Director propietario: D. José Mañes Casaus

CALLE DEL SILENCIO 1 Y TOSTADO 1 - SALAMANCA

Este acreditado centro docente, instalado en punto céntrico, muy próximo a la Facultad e Instituto, ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza, debido a su régimen especial y a la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.

La casa colegio consta de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases o por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto o Facultad.

En la escuela modelo que a cargo de acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación en Normales e Instituto.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Junio o Septiembre.

Exactitud y formalidad en las cuentas, estrictamente ajustadas al reglamento.

Siendo este Centro el más antiguo en su clase en esta capital y el que en todos los cursos ha tenido mayor número de alumnos que todos los demás Colegios, lógico es suponer que también ha obtenido los más brillantes resultados.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante.

Alimentación *verdad* sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

—Pidáanse detalles y Reglamentos al Director—

## Agencia de Negocios

García Barrado (antes Rua) núm. 51--Salamanca

Esta Agencia, dirigida por los señores **D. Ceferino de Castro y Parada** y **D. Martín Redondo Andrés** (oficiales que fueron del difunto Notario señor Gorjón), además de dedicarse al despacho de toda clase de asuntos administrativos, **representación de Ayuntamientos**, colocación de capitales, administración de fincas, etc., su especialidad consiste en la **formalización de testamentos**, en lo cual encontrará el público gran economía y en el **despacho de documentos o escrituras de las oficinas de Hacienda y del Registro de la Propiedad**, para lo cual esta Agencia se compromete a anticipar todos los gastos que se ocasionen hasta su completo despacho y a ser responsables de las multas y perjuicios que se originen por abandono ó negligencia, mediante derechos muy módicos.

El socio don Ceferino de Castro ejerce a la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general.

El tiempo que esta Agencia lleva trabajando y el éxito alcanzado es la mejor garantía para el público.

(CUENTA CORRIENTE con el BANCO DE ESPAÑA)

19 Folletín de «El Castellano»

## Tartarín

DE

## Tarascon

por

Alfonso Daudet

XI

Sidi Tart'ri ben Tart'ri

Si entráis alguna noche, durante la velada, en casa de alguno de los cafeteros de la ciudad alta, diréis, aún hoy, a los moros hablar unos con otros, haciendo guiños con los ojos y riendo a sus anchas, de un tal Sidi Tart'ri ben Tart'ri, europeo rico y amabilísimo, hace ya bastantes años, que vivía en los barrios altos con una pequeña dama del país llamada Baia.

Este Sidi Tart'ri en cuestión, que ha dejado agradabilísimos recuerdos allá, no es otro, ya se adivinará fácilmente, que nuestro Tartarín...

¿Qué queréis? casos parecidos se

que sentía él al estar allí siempre callado, escuchando el «glú glú» de la pipa, los gemidos de la guitarra y el arrullo de la fuente al caer el agua sobre los mosaicos del patio.

La pipa, el baño y el amor, absorbían par entero su vida. Apenas salían. Sólo algunas veces Sidi Tart'ri llevando a su dama en la grupa, íbanse montados en una brava mula á comer granadas á un jardincillo de aquellas cercanías que él había comprado... Pero jamás, nunca jamás bajaba al distrito europeo. Con sus zuevos siempre de francachela, sus alcazars atestados de oficiales y su eterno ruido de sables arrastrando bajo las arcadas, aquel Argel se le hacía insuperable y lo encontraba detestable como un cuerpo de guardia de Occidente.

En suma, el tarasconés era del todo dichoso.

Tartarín-Sancho, sobre todo, estaba muy engolosinado con los pasteles turcos y se decantaba del todo satisfecho por su nueva existencia... Tartarín-Quijote, por su parte, tenía alguna que otra vez pequeños remordimientos al pensar en Tarascon y en las pieles prometidas.

Más esto no duró mucho, y para arrojar de sí tan tristes ideas, bastaba solo una mirada de Baia ó una cucharada de su diabólicas confituras olorosas y perturbadoras como los brebajes de Circe.

Por las noches el príncipe Gregorio solía ir á hablar un poco de Montenegro libre. Con una complacencia infatigable, el amable señor lle-

naba en la casa las funciones de intérprete y si era preciso hasta las de intendente, y todo ello por nada, por placer tan solo... Excepto á él, Tartarín no recibía mas que á turcos... Todos esos piratas de hurafías cabezas que poco tiempo antes le causaban tanto miedo desde el fondo de sus chozas, hallólos, después de tratados, unos buenos é inofensivos mercaderes, especieros, torneros de tubos, de pipas, todos ellos gentes bien criadas, humildes, finos, discretos y de primera fuerza para pasar con ellos el rato jugando. Cuatro ó cinco veces por semana íban estos señores a pasar la velada en casa de Sidi Tart'ri, y ganándole su dinero, comíansele sus confituras, y al dar las diez se retiraban discretamente dando gracias al profeta.

Tras ellos, Sidi Tart'ri y su fiel esposa acababan la velada en la terraza, una gran terraza blanca situada sobre el techo de la casa, dominando la ciudad. En torno de ellas no millar de otras terrazas, también blancas, tranquilas bajo la claridad de la luna, se escalonaban en declive hasta el mar. Acordes de guitarra llegaban atraídos por la brisa.

...De súbito, cual constelación de estrellas, una gran melodía clara y argentina se elevaba dulcemente al cielo, y, en el minarete de la mezquita vecina, dibujábase sobre el fondo de azul profundo de la noche, la gallarda silueta de un muezín cantando la gloria de Alah con voz vibrante y maravillosa que repercutía en las calladas hondas del espacio.

Baia soltaba en seguida la guitarra y sus grandes ojos negros vueltos con delicia hacia el muezín parecían sorber su plegaria. Mientras duraba el canto estaba allí presa de emoción! extasiada como una Santa Teresa oriental... Tartarín, como de ordinario, la miraba rogar y pensaba para sí que es una magnífica y bella religión la que es capaz de causar parecidas embriagueces... ¡Tarascon cúbrete la faz! tú Tartarín corre peligro de hacerse renegado.

XII

Noticias de Tarascon

Una tarde de cielo azul y de tibia brisa, Sidi Tart'ri, ahorcado sobre su mula, regresaba solito de su huerta... separadas las piernas por anchos serones repletos de naranjas y sandías, mecido al son de los grandes estribos y siguiendo con todo su cuerpo el *balandín bilandrín* de la bestia, el valiente caminaba así por un admirable paisaje, con las dos manos cruzadas sobre el abdomen sumido casi todo él en dulce amodorramiento á causa del bienestar y el calor.

De pronto, al entrar en la ciudad, un grito formidable le arrancó de su sopor.

«¡Diantre! ¿no es éste el señor Tartarín?»

Al nombre de Tartarín y al jovial

Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ  
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.  
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 150 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

RELOJERÍA  
PEDRO JUANES

49, RUA, 49—Salamanca  
Verdaderas novedades y completo

surtido en todos los artículos del ramo de relojería.

Especialidad en las acreditadas marcas LONGINES, WALTHAN, ROSCOFF, BASCHCHMID, REGULADOR D. G. 1.ª, Omega y otras. Despertadores de bolsillo repetición, relojes de pared, reguladores, cuadros y cadenas de todas clases. Bonito surtido en relojes de oro para caballero y señora. Taller de composturas garantizadas.

Banco Vitalicio de España

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija

Capital social. Ptas. 15.000.000  
Reservas, hasta 31 de Diciembre, de 1093 » 17.638.509'61  
Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación de la Compañía hasta 30 Abril, 1904.. » 437.372.382'83  
Pagado á los asegurados hasta igual fecha » 28.559.394'57  
Esta sociedad se dedica á constituir capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y mudas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—BARCELONA

Delegado en Salamanca: Don Manuel Peralta  
San Pablo, 66

EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Plazuela de la Libertad, núm. 6—SALAMANCA.

JUAN APARICIO

Béjar—Plaza Mayor, 3 y 4

Representante-Delegado en la Provincia de Salamanca de la Sociedad anónima

ESCHER WYSS & COMPAÑIA

Zurich (Suiza) y Ravensbourg (Wurtemberg)

Turbinas y motores hidráulicos.—Reguladores y accesorios.

Bombas para todas las capacidades y alturas.

Calderas de vapor de toda magnitud.

Máquinas para la producción de hielo y frío.

Instalaciones frigoríficas completas.

Instalación completa de fábricas de papel.

Compresores de aire.—Trasmisiones y trasportes de fuerza.

Motores á gas y á petróleo.—Mangones sistema ZODEL.

Buques á vapor de todos tamaños.—Remolcadores.—Buques trasportes.—Yachts.—Lanchas de recreo.

Envío gratis de proyectos y presupuestos

Material eléctrico. Especialidad

en Motores y Dinamos

FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones, patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificiales, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11

IMPORTANTE

«El ya muy conocido y antiguo Representante en esta provincia, de la también antigua y acreditada casa de los Sres. A. Barceló e Hijos, de Málaga, como igualmente de varias otras casas y distintos artículos de la Nación, sumamente apreciados aquí, es hoy día asimismo, el agente en Salamanca, del Centro general de representaciones en España de casas y productos extranjeros de D. B. Martínez Imbert, establecido en Barcelona, cuyas principales mercancías representadas á continuación, se expresan por orden alfabético á saber.»

Agua de Vals, de la fuente Tournette.—Alambres, hojuelas, cañutillos, costillajes, etc., en oro y plata.—Amiantos brutos.—Artículos para silleros, guarnicioneros y carruajeros.—Balasas y mósticos varios.—Bisutería de plata.—Casitas, pabellones y kioscos en hierro para sumideros y letrinas, y letrinas modernas para cuarteles, escuelas, fábricas, etc.—Ciruelas de Agen ó de Lente.—Colas-gelatinas y gelatinas finas.—Colas de pescado y demás productos especiales para los vinos y las cervezas.—Colorantes especiales, esencias, perfumes y otros artículos para licoristas, confiteros, semoleros, etc.—Conservas alimenticias del Perigord.—Cochets Bonnaz para las máquinas de bordar.—Esencia concentrada de vinagre.—Grifos, taja-botellas, metros y demás artículos de Saint-Claude.—Hojas para sierra y otros accesorios para los mármoles y las piedras.—Maquinarias y sifones para gasosas y filtros para agua con bujías de porcelana.—Mármoles blancos y verdillos.—Mármoles negros y otros.—Marrons glacés, confitados y crudos.—Moldes y utensilios para chocolateros, confiteros y otra infinidad de industrias.—Muebles rústicos «Gervat» y otros artículos.—Oro y plata falsos en rollos y máquinas para dorar con dichas hojas en rollos.—Pajas para chichoneras.—Papeles calados para confiteros y demás.—Pasamanería y bordados en oro y plata.—Podadoras y otros instrumentos perfeccionados para jardinería.—Primeras materias para la perfumería y perfumería misma.—Puntillón ó piquillo.—Purpurinas y oro plata y aluminio en hojas.—Quesos de bola y de nata.—Tierras refractarias para crisoles de vidrieras y cristalerías.—Tripas saladas y secas de buey, ternera y cerdo para embutidos.—Vinos de Champagne.—Vinos de Nápoles y Sicilia.—Vinos del Rhin, Moselle y Mousseux.

Representante en la provincia, D. Dionisio Patino Zamarreo, Leones 7 Salamanca.

Gran Café, Hotel y Restaurant del Pasaje

Plaza Mayor, número 39 MARCELINO CHAPADO Teléfono, núm. 7-Salamanca

Espaciosos comedores.—Servicios esmerados.

Precio, desde DOS pesetas cubierto



Lázaro Bartolomé

RUA, 13 y 15

BICICLELAS con rueda libre y freno á la yanta de la rueda motriz, de venta y alquiler, de las mejores marcas francesas.

CLEMENT, GLADIATOR É HIRONDIER

Muy en breve se recibirán otras marcas buenas de Bicicletas, bastante más baratas, con yantas de madera, niqueladas y esmaltadas, que se dedicarán solamente á la venta á precios muy económicos, al alcance de todas las fortunas.

También se recibirán en uno de estos días, CUBIERTAS, CÁMARAS DE AIRE, DISOLUCIÓN, ETC., ETC., de la casa DUNLOP, que es la mejor fábrica de esta clase y la más reputada del mundo.

MOTOCICLETAS nuevas y usadas, de venta, y accesorios de todas clases, que se venderán á precios muy reducidos.

Se dan precios y detalles por correo á todo el que lo solicite y pueden hacerse encargos desde las SEIS de la mañana hasta las DIEZ de la noche

Fíjense bien: Rua, 13 y 15

TIENDA DE LOS CUBANOS

Frente á la Relojería de Carranza

LA CATALANA

Compañía española contra Incendios á prima fija

AUTORIZADA POR R. D. DE 25 DE AGOSTO DE 1865

Capital y reservas: 30.000.000 de pesetas

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía

Primas y muy moderadas. Arreglo inmediato y pago de los siniestros al contado. Garantías superiores á las demás Compañías

Representante en Salamanca: Don Antonio Martín

PASEO DE LA GLORIETA, NUMERO 17

Baños de Ledesma

(Provincia de Salamanca)

Temporada oficial: de 1.º de Junio á 30 de Septiembre

Abiertos TODO EL AÑO

Sin rival contra el REUMA, PARALISIS, NEURITIS, COREA y otras neurosis.—Se venden frascos de SULFURARIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca.

Para mas detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAURADO.

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos

de Fernando Garcia

Posta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase

de monedas.

PRECIOS EN VARIAS EXPOSICIONES

Félix Carbajosa Rico

Sucesor del Armuñés

Doctor Riesco, 33.—Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad

PASTILLAS BONAL

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAÍNA

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir así enfermedades de la boca y de la garganta: Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, letidez del aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se suelaconocieron de su clase en España y en el extranjero.

Acanthea Virilis

Elixir Antibacilar Bonald

Poliglicorofosfatada Bonald.—Medicamento Antineurasténico y antidiabético, Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva a la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.

Frasco de Acanthea granulada, 5 pts. Frasco del vino de Acanthea, 5 pts.

(Thiocol cinamo-canádico fosfglicérico) Combate las enfermedades del pecho, tuberculosis incipiente, Catarrros bronco-normónicos, laringo-faríngeos, infecciones gripales, palúdicas, etc. etc.

PRECIO DEL FRASCO 5 PESETAS

De venta en todas las farmacias y en la del autor. Núm. de Arce (antes Goye) 7, Madrid. En Barcelona Gineja, 3.